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从10月29日起，普陀启动了3~11岁
儿童新冠病毒疫苗接种工作，以进一步提
高新冠病毒疫苗接种覆盖率，构筑群体免
疫屏障。

从疾病防治史上，疫苗是战胜传染
病最经济、最有效的手段，从现实看，新
冠疫苗的接种已经初见成效。目前的
科学统计数据显示，接种人群的新冠发
病率较未接种人群明显下降。疫苗的
效用发挥与接种人群的范围广度是成
正比的，专家认为，建立起足以抵御新
冠病毒传播的人群免疫屏障需要70%至

80%的人接种疫苗，所以在明确了疫苗
安全性的前提下，要逐步实现疫苗接种
的全覆盖。儿童是实现群体免疫的重
要组成部分。

在新冠的传播与流行过程中，儿童
的感染问题日益引起重视。过去认为，
儿童的新冠发病率较低，但现在儿童的
发病比例在整体发病人群呈增长态势，
而且因为自身免疫力问题，更容易发展
成重症病例。因此说当疫苗的安全性成
为确定性的时候，在3~11岁儿童这部分
人群当中接种新冠病毒疫苗已经成为当

务之急。
当然与成人的接种工作相比，儿童

的接种工作有一定的特殊性，例如低龄
儿童的主诉能力不强、对接种后的不良
反应耐受能力较差、容易产生心理应激
反应等等。这就需要家庭、学校和疾控
部门共同配合，一起努力，让孩子平稳度
过接种期。

疾控部门不仅要做好科学普及工作，
提高社会公众对接种工作的知识认识水
平，同时要针对共性与个性问题，提前认
真梳理注意事项，及时告知家长，在释疑

解惑、消除顾虑中让家长主动配合接种。
同时要通过有组织有计划的安排，尽量为
孩子们接种提供方便。学校要发挥好疾
控部门与家长之间的桥梁沟通作用，摸清
底数、积极动员、及时反馈，尽最大可能提
高接种覆盖率。家庭层面，则要树立担当
精神和责任心，在充分了解自家孩子身体
状况的前提下积极主动、自觉自愿参加疫
苗接种。

只有全民接种疫苗，才能建立起牢
固的免疫屏障，我们才能更有底气战胜
疫情。

疫苗接种不能少了孩子
□曲轩

女士优先彰显文明温度
□惟馨

温 馨 的 色 彩 装 饰 、齐 全 的 母 婴 设
施、柔软的沙发靠枕、私密的母乳喂养
隔间……近几年，杉杉?普陀天地母婴室
经过不断提升改造和悉心维护，目前已
经成为宝妈们温馨、安全的休憩港湾。
在普陀，像这样标准化的母婴室已有近
40家，公共场所母婴室实现了按标准全
覆盖。不少市民纷纷点赞：小小母婴室，
显露大爱心。确实，随着母婴室成为公
共场所的标配，城市的文明温度也升了
上来。

母婴室雨后春笋般出现在普陀，无
疑是文明城市的一道风景。办成这事
儿，说难也不难。一间标准化母婴室，只
需“母爱十平方”，大家一起想办法挤一
挤就有了。以前公共场所之所以鲜见母
婴室，其中一个症结在于“女士优先”观
念未能真正深入人心。

带着婴幼儿的母亲需要呵护是常
识。但是，常识不一定就是共识。正因
为有太多人只把“女士优先”当作一句漂
亮的口号，才使得细节的疏漏比比皆是，
女性权利也常常成为纸上画饼。

随着女性社会地位、家庭地位的不
断提高，男女平等观念也日益深入人
心。但依然存在着不少认识误区，有的
人甚至一说男女平等，就忘了“女士优
先”。更令人哭笑不得的是，连一些女性
也常常为了争“平等”而拒绝优先。如一
些公共停车场出于人性化考虑，专门设
置了宽度更大的“女士车位”，但引起了
不必要的争议，有女司机为了显示车技
并不比男人差，拒绝使用这种带有“歧视
性”的超宽车位，这真是何苦来哉。

“女士优先”是一种绅士风度，更是一
种文明温度。而要形成“女士优先”的普遍
共识，不但需要倡导人人自觉、人人践行，
更需要通过方方面面的制度建设，用更多
优待女性的显规则来荡涤男尊女卑的潜意
识。普陀在文明建设中迅速普及母婴室是
件大好事，希望能举一反三、推而广之。

今年国家公务员考试报名总人数高
达202万，其中一个岗位尤其引人注目：西
藏阿里邮政管理局。这个全国数一数二
艰苦的岗位，居然成了今年国考的“招录
比之最”，20813人中取一个。

要知道，西藏阿里不是普通地方，那
里平均海拔4500米以上。寒冷干燥，空
气稀薄，人烟稀少，被称为“生命的禁
区”。愿意去自然条件如此恶劣的地方
工作，显然不是一句“向往体制内”所能
揣度的。

“20813”这个数字很快在网上引发了
热议，有知情者说，这个职位是唯一一个

“四不限”的岗位，很多报考者拿它练手，
并不是真的想去；也有人说，西藏公务员
薪资福利待遇确实不错，也能为履历“镀
金”。然而没想到的是，随着讨论深入，越
来越多网友现身说法，讲述家人和朋友的

援藏故事，让本来充满现实考量的讨论，
满怀情怀，感人至深：

有基层公务员带着“往上爬”的心态
去挂职，结果被拿自己工资建学校的支
教老师深深震撼，悔愧不已；有人讲述了
和上铺兄弟约定毕业后进藏工作的故
事，自己没有去成，兄弟自愿去了更艰苦
的那曲，一别19年；有援藏律师，每天奔
波在海拔4000多米的高原，只为让藏区
百姓增强法治观念；有个孩子子承父志，
报考了西藏定向考生，因为父亲是服务
拉萨 20年的老兵；有基层公务员，为了
帮牧民找到跑丢的羊，骑着摩托车找了
两三个小时；还有人提到身边一位援藏
小伙，28岁，因为高反引发脑水肿，牺牲
在了岗位上。

“国家总有一些地方，需要我们年轻
人去守护”“就是想让这里的群众，吃得

好 、住 得 好 、过 得 好 ，人 人 脸 上 有 笑
容”……字里行间，很难看到那种饱受批
判的精致利己主义，难怪有人感慨：“这一
代吃穿不愁的年轻人真的不一样。”怎么
不一样？跟很多人想的不一样。

“吃穿不愁”的确是大多80后、90后乃
至00后年轻人的特征，他们中很少人经历
过物质匮乏，人生选择的自由度更大。精
神追求就是心里的一团火，总要“烧”向一
些地方，其中就有这样一批年轻人选择了
去基层、去边疆，去艰苦的地方“燃烧”自
己，照亮为人民服务的事业。

这些年来，我们看到了殉职在扶贫路
上的“七一勋章”获得者、“时代楷模”黄文
秀，看到了80后高原“白发书记”文雪松，
看到了帖子留言中数不胜数的援藏支边、
扎根基层的故事。如果不是回应网友的
质疑，这些有血有肉的故事可能永远不会

被看见、被传播。但那又能怎么样呢？就
像其中一个故事中讲到的，每当感觉苦到
坚持不下去的时候，看到淳朴的百姓再穷
也会抓一把红枣给你，就又有了战胜困难
的勇气。既然选择了远方，便只顾风雨兼
程。

一代人有一代人的奋斗，一个时代有
一个时代的担当，这是优秀年轻一代的心
声，也是国家的召唤。今年的公务员招录
亮明了向基层倾斜的导向，有8700余个计
划补充到西部和艰苦边远地区，鼓励引导
人才向艰苦边远地区和基层一线流动。
奔向共同富裕的事业，也太需要这样一批

“真的不一样”的年轻人，志之所趋，穷山
距海，不可阻挡。热血青春，一定会因为
特别的选择而多姿多彩。

（转自《浙江日报》）

青春，因选择而多彩
□张萍

近段时间，我区的医院、客运站、商超
等公共场所，根据实际情况增设了“一米
线”。人们自觉站在线后排队，为城市文
明增添了一道靓丽风景。让距离产生美，
还得多些有形无形的“一米线”，留出各种
私密空间、安全距离，这无疑需要大家共
同努力。

近日，国内多地出现由德尔塔变异
株引起的多点散发本土新冠肺炎疫
情。我区第一时间部署最新防控举措，
公共场所规范设置“一米线”也是其中

一个安全细节。“一米线”可以避免病毒
通过飞沫等介质进行短距离传播，还能
有效规范排队秩序，因此既是安全线，
也是文明线。

不过，仅仅学会不越黄线还只是第
一步，大家更应养成良好习惯，把“一
米线”牢刻在心中。这是因为人们密
切接触的机会实在太多了，而事实上
又不可能到处划“一米线”。在乘电
梯、坐公交车、逛菜场等场合，大家在
佩戴口罩的同时，还应尽可能相互保

持距离，这样才能更好地维护自身安
全，尊重他人隐私。

与他人尤其是陌生人保持安全距
离，本是与生俱来的一种本能。但现实
生活中，排队靠挤、上车靠抢现象司空
见惯，归根到底还是缺乏文明素养。拥
挤只会制造混乱，不能产生效率，只要
更多人坚持以距离为美、以秩序为美，
自觉遵守“一米线”规则，何愁排不上
队、上不了车？

人与人之间需要一米间隔，车与车之

间就更需要拉开距离。令人遗憾的是，太
多人把挤、抢等不良习惯带到行车习惯
上。有的人原来是想与前车保持车距的，
可一旦留出距离，马上就有加塞。于是追
尾事故也就难以避免了。

有形的“一米线”，让人们亦步亦趋地
学会排队，同时也在不断唤醒人们的距离
概念、文明意识，这无疑是个好现象。大
家在疫情防控中学会遵守“一米线”规则，
并习惯成自然地保持下去、发扬开来，距
离之美一定会日益呈现。

让距离产生美
□明德

“十三五”期间，普陀的海洋生产总值
从203亿元增至300亿元，年均增长8%，海
洋生产总值占GDP比重保持在70%左右，
远高全省水平，铸就了向海而兴、向海图
强、向海谋求高质量发展的新篇章。

21世纪是海洋世纪。当前，全球已进
入到全面开发利用海洋的新时代，各沿海
国家对海洋资源的开发和争夺异常激烈，
海洋正成为全球新一轮竞争发展的前沿
阵地，海洋经济已经成为世界经济增长的
新增长点、新动能。近年来，普陀按照陆
海统筹、人海和谐、创新驱动、集约高效的
发展理念，大胆探索、深入实践，不断优化
经济结构，着力推进海洋经济绿色发展、

循环发展、低碳发展，初步走出了一条人
口资源环境相均衡、经济社会生态效益相
统一的发展路径。

在探索中发展、在发展中探索，普陀
不断突破体制机制障碍，克服了一系列的
困难，逐渐形成了具有鲜明特色的海洋经
济发展方式，这是实践的积淀，也是对未
来的启示。

发展海洋经济，必须坚持以习近平
海洋强国战略为科学指导，一任接着一
任干，一张蓝图绘到底。党的十八大以
来，以习近平同志为核心的党中央提出
了一系列经略海洋的重要思想，形成了
习近平海洋强国战略思想。普陀要在这

一战略思想的指导下，不断提高海洋开
发能力，扩大海洋开发领域，让海洋经济
成为新的增长点，尤其是要加强海洋产
业规划和指导，优化海洋产业结构，提高
海洋经济增长质量，培育壮大海洋战略
性新兴产业，提高海洋产业对经济增长
的贡献率。

发展海洋经济，必须坚持陆海联动，
在协同发展中谋求突破。坚持陆海统筹
发展，加强海陆之间的联系和相互支援，
实现海洋经济功能、生态功能和社会功能
的最大综合效益。对于普陀来说，就是要
充分发挥“一带一路”的枢纽门户作用，主
动融入长三角一体化和义甬舟开放大通

道，积极对接高铁时代，为资本、技术、人
才、资源的自由流动创造便利的条件。

发展海洋经济，必须坚持改革创
新。这些年来，正是坚定不移推动改革
创新，以勇气和执着破除体制机制弊端，
普陀实现了海洋经济的跨越式发展。今
后普陀要把创新驱动发展摆在核心战略
位置，大胆推进科技创新、制度创新、文
化创新、管理创新以及其他各方面的创
新，不断为加快海洋经济发展注入新的
动力和活力。

百舸扬帆竞风流、乘风破浪向深海，
普陀将在烟波浩渺中点燃新时代的蓝色
梦想。

乘风破浪向深蓝
□ 周言

近日，农业农村部公布了2021年全国乡
村特色产业十亿元镇和亿元村名单。其中，
我省3个镇入选2021年全国乡村特色产业
十亿元镇，我区展茅街道榜上有名。据了
解，此次入选全国乡村特色产业十亿元镇的
乡镇，在产业发展上均有独特优势，在促进
农业高质量发展、开启共富先行新征程上已
卓有成效。这更加说明，要想在“高手”如云
的竞争中脱颖而出，就得让“长板”更长。

熟知“木桶理论”的人都知道，拉长“短
板”才能提升蓄水量。但与此同时，让“长
板”更长似乎更为重要，这不但能够创造更
高、更强的奇迹，还让“短板”有了看齐的标
杆。就如神枪手往往能起到一枪定乾坤的
非凡作用，优势凸显的特色产业同样能支撑
起一个地方的高质量发展。

多年来，展茅街道一直高度重视鱿鱼产
业发展，通过政策引导、技术研发、市场建设
等，打造以鱿鱼为主导产业，形成集捕捞、加
工、交易、科研、文化于一体的优势特色产业
体系，鱿鱼加工销售占全国市场份额的50%
以上。展茅街道荣登“国”字号榜单，正是不
断拉长鱿鱼产业这块“长板”的结果。

拉长“短板”是为了保底线，而让“长板”更
长则是为了摸高线。普陀海洋资源丰富、区位
优势独特，理当坚持绿色发展、主攻海洋强区，
让海洋产业的“长板”更长。如此，必能当好建
设共同富裕示范区先行典范的排头兵。

让“长板”更长
□小井


